
别报道 2020年 1月 21日 / 星期二 /�广州新闻全媒体编辑部主编
责编 林圳 /�美编 黄国栋 /�校对 林霄特 A8

文 / 图 宋昀潇 方新苗 张金荣 花宣

有这样一组数据，印证着广州市花都区的发
展。 2019 年， 花都区预计实现地区生产总值
1520 亿元， 增长 6.5%。 规模以上工业总产值
2625.99 亿元，增长 5%，规模位居全市第二。

而对于 2020 年，花都区雄心勃勃定下这样
的目标：地区生产总值增长 6.5%左右，规模以
上工业总产值增长 3.8%， 固定资产投资增长
15%……

1 月 18 日至 20 日，广州市花都区第十六届
人民代表大会第六次会议在区委大礼堂举行，会
议听取和审议了花都区人民政府工作报告。

细听报告会发现，花都区的成绩引人注目。
成绩的背后，是花都区人民攻坚克难、真抓

实干，在优化营商环境上下了真功夫，从而形成
了经济繁荣、投资升温的好势头。

2020 年 1 月，一场特别的
座谈会在花都区召开，与会的
是花都区内企业主与花都区
政府相关人员。 在座谈会上，
面对企业主们知无不言的建
议和意见，时任花都区代理区
长 （现任区长 ）邢翔当场表示：

“将树立、 打造花都区营商环
境品牌作为 2020 年工作重点
和中心，区委、区政府的态度
是高度一致的。 同时更加希望
花都的企业能够扎根花都、圆
梦花都，让企业和花都一起成
长。 ”

“一门进驻”“一窗受理”
“一网通办”，2019 年 1 月 -12
月， 花都区政务服务中心共受
理业务 56140 宗， 办结 56499
宗；综合受理业务 12059 宗，办
结 12527 宗。截至目前，全区共
27 个部门进驻区政务服务大
厅，509 项事项在区政务服务
大厅实现“一窗”综合受理。

为了更便捷地为企业提供
服务，花都区还设立了区重点
项目建设服务中心，由该中心
对重点产业项目从企业拍地
到取得 《建筑工程施工许可
证》 的审批事项实施全程代
办。 向前拓展到企业工商注册
登记、税务登记、企业登记统
计等“工商注册登记一条龙”
服务，向后延伸到项目竣工投
产、产权确认等“投资项目建设
一条龙”服务，提供全流程、“保
姆式” 代办， 实现了项目审批
“大提速”， 项目审批时间压缩
到半年之内，彻底告别了“万里
审批长征”。

在提供全程代办服务过程
中， 针对重点产业项目企业不
清楚“做什么”“怎么做”“找谁
做”的问题，花都区重点项目建
设服务中心对企业拿到地后到
开工建设涉及的 30 多个部门
85 项审批事项进行全面梳理，

绘制了全市首张可操作性强、
实用性高的项目报建流程图，
具体到每一个项目的每一个审
批环节、 责任部门及须由项目
方负责的工作、资料等，并通过
实操对流程图的部分审批环节
进行持续微调和优化， 让外行
人能看得懂、办事人能办成事。
重点项目建设服务中心的出
现， 解决了一直困扰企业到底
要“做什么”“怎么做”“找谁做”
等问题，彻底结束了“企业办事
跑断腿”的现象。

通过全程代办， 每一个
项目报建人员不走弯路，能以
最快速度跑完报建流程。企业
项目实现了最快以 14 个工作
日完成项目从立项到开工建
设所有手续，普通项目总体报
建时间也由原来的 18 个月缩
短到 6 个月以内，其中职能部
门审批时间从 85 个工作日缩
减到 38 个工作日的“花都速
度”。

急企业之所急， 把审批效
率视为重中之重， 为重点项目
报建审批提供“保姆式”服务，
让企业方面很满意。“我们这个
项目还挺顺利的， 从立项到完
成施工报建，前后就 40 多个工
作日。 ”阳光城集团花都湖北项
目相关负责人介绍， 花都区重
点项目建设服务中心安排专人
对接， 对每个阶段遇到的问题
都给予很大帮助， 项目很快开
工。“这比我们在其他地方一些
项目，要快很多。 ”该负责人说。
阳光城集团项目的速度并非单
例。 位于花都区炭步镇的广州
迪柯尼服饰生产建设项目，也
正是在花都区重点项目建设服
务中心“全程代办”的情况下，
得以很快开工。 项目相关负责
人介绍， 报建过程中会有个微
信群， 大家有问题能在群里及
时沟通。

“花都在引商 、富商等方面做
了很多工作 ， 所以我们选择了花
都。 ” 中电科（广州）产业园有限
公司董事总经理赵增辉对花都赞
誉有加，“一个区的综合竞争力便
体现在了它的营商环境上。 ”

中国电子科技集团公司是世
界 500 强企业 ， 是中央直管的重
要大型骨干军工科技企业 ， 具有
一批领先或接近国际水平的重大
科技成果 。 依托母公司的中国电
科华南电子信息产业园项目作为
中国电子科技集团在华南 “一体
两翼”业务布局中的“一翼”，重点
发展通信网络、卫星应用 、信息服
务类产业以及智能制造 、 检测认
证等配套产业 ， 带动形成新一代
信息产业集聚 。 项目选址于广州
市花都区新雅街 ， 净用地面积达
763 亩，总投资超 100 亿元。

中电科是众多选择落户花都
的企业中的一员 。 投资者纷至沓
来，让花都的经济交出了令人满意
的答卷。

花都区化妆品行业协会秘书
长欧阳杰直言， 从企业反馈来看，
花都区的政务体系以及扶持企业
的力度比其他区域好很多，其区位
优势也很明显 。 花都区靠近市中
心，离机场近，企业的客户从其他
地方来了之后， 去到工厂就 10 来
分钟，非常方便。

“花都区政务体系上的高效
率，还有对企业的贴心服务 ，会让
企业很暖心 。 因为有些企业不止
在花都经营 ， 有些企业是从其他
地方搬来花都的 ， 这个过程企业
心中会有对比。 去办事难不难，心
里会有一杆秤 。 ” 欧阳杰这样说
道。

越来越多的企业落户花都 。
就在 2019 年 ，采埃孚集团华南地
区研发总部、 国航华南基地等 36
个重点项目签约落户花都 ， 总投
资约 480 亿元 。 京东湾区电子商
务运营结算总部等 26 个项目成
功落地，总投资 139.71 亿元。杰赛
科技等 35 个重点产业项目集体
动工，总投资约 387 亿元。 新设企
业数量增长 12.4%，注册资本总额
增长 49.6%。

更为难能可贵的是 ，2019 年
全年 ， 花都区全社会研发经费投
入 增 长 4% ， 占 地 区 生 产 总 值
2.68%，高于全市平均水平 。 新增
高新技术企业 83 家 、规模以上工
业企业建立研发机构 87 家 ，分别
增长 19.8%、27%。 高新技术产品
产值增长 16.7%，全市排名第二。

为重点项目提供保姆式服务

政策红利与区位优势无可比拟

经济发展仍需快马加鞭

如果将营商环境比作一个平台，政府是平台的框架
打造者， 企业则是平台的内容提供者。 平台的优劣与
否，除了由审批、代办等“硬实力”决定外，更与政策红
利、交通区位、产业布局等“软实力”密切相关。

而花都区，在“软实力”方面，更有无可比拟的先天
优势与后期努力。

早在 2017 年， 国务院常
务会议决定在广东 、浙江 、江
西 、贵州 、新疆五省 (区 )建设
绿色金融改革创新试验区，
其中广东省广州市绿色金融
改革创新试验区明确以花都
区为核心， 率先开展绿色金
融试点。

随着花都区绿色金融改革
创新试验区的深入推进， 区内
的绿色企业可以申请一笔数额

不小的绿色信贷 。 过去几年
里， 银行机构积极将信贷资源
投向新能源汽车、垃圾处理厂、
污水处理设备等绿色项目，绿
色信贷占比逐步提高。

花都区金融局相关负责人
告诉记者，《花都区支持绿色金
融创新发展实施细则》在 2020
年有新的修订， 对企业发展更
为友善便利。“可申请绿色信
贷的企业范围从注册地限定在

花都区扩大到全省， 金融机构
落户花都的奖励从 2000 万元
升级为 3000 万元。 ”

在 2020 年，绿色金融的招
商工作还将强化， 力争广州绿
色金融街绿色机构数量达到
300 家， 注册资本金达到 230
亿元。 引导区内银行机构绿色
分行将绿色信贷集中到花都区
办理， 打造服务全市乃至全省
的绿色信贷中心， 力争全区金

融业增加值达到 50 亿元。
花都区还将编制《粤港澳

大湾区绿色金融推动绿色发展
示范区建设实施方案》，进一步
提升绿色金融改革创新试验区
功能，积极争取国家、省、市政
策支持， 通过港澳引进境外资
金投资粤港澳大湾区绿色项
目、绿色企业和基础设施建设，
将试验区打造成大湾区绿色金
融合作新平台。

企业发展， 离不开便捷的
交通。 坐拥白云机场和广州北
站的花都区， 在交通区位方面
有得天独厚的优势 。 花都区
2020 年政府工作报告提出，将
提升该区国际空铁枢纽建设水
平，打造空铁融合发展示范区。

“如无意外，2020 年 6 月
广清城际一期北站站房便将面
向公众开放。 ” 花都区交通局

副局长刘德康介绍道， 广州北
站新站房为一次规划、 分期实
施， 目前的第一期是新建广清
城际北站站房， 待广清城际通
车便可使用； 二期为升级改造
旧有站房并与一期站房相连。

改造完成后的广州北站拥
有 18 个站台 37 条铁路线路，
途经广州北站的线路有京广铁
路和京广高速铁路 。 预计到

2025 年， 日均客流量达 14 万
人次。

从广州北站向东出发约
15 公里，便是广州白云国际机
场， 其 2019 年全年客运量为
7335.62 万人次。 如何将经停
花都的强大人流转换为物流、
信息流乃至资金流， 让花都区
内企业也能享受交通区位优势
带来的红利？

空铁枢纽的打造、 空铁联
运的布局， 是让先天优势转化
为现实成果的破题之举。

在相关规划中，广州北站内
将设置白云机场的 T4 航站楼，
乘客无需前往机场便可提前在
北站办理值机。 更为快捷的是，
未来将有专用的轨道交通线路
连接广州北站与白云机场，走完
全程仅耗时 10 分钟左右。

对于区内产业布局， 花都
区制订出“一轴四带”的产业规
划。 在规划中， 空铁枢纽占据
中心位置。 将广州文旅城、主
城区 CBD 组成城市主轴，以此
为中心的西面是中部广州北站

商务产业带。 再往西走， 是以
汽车产业为抓手的西部先进制
造产业带。 往东， 则是东部空
港经济创新产业带。 花都自然
风景优美的北面建设成北部生
态旅游发展带。

借助广州临空经济示范区
平台和政策优势， 花都欲着力
发展临空高科技产业， 依托现
有龙头企业， 加快引进上下游
关联产业，积极发展航材生产、
机载设备制造等航空制造业，

建设全球飞机维修和“客改货”
基地。加快引进集聚航空总部、
飞机租赁、大型电商企业，促进
现代物流、 电商新业态融合发
展，建设进口药物集散地，打造
“千亿级临空产业集群”。

2020 年， 花都对全区的经济发展提出更高目
标：地区生产总值增长 6.5%左右，规模以上工业总
产值增长 3.8%，固定资产投资增长 15%，社会消费
品零售总额增长 8.5%左右， 一般公共预算收入增
长 2%。城乡居民收入增长与经济增长基本同步，城
镇登记失业率控制在 3.5%以内。

为实现上述目标 ， 花都区
继 续 实 施 重 大 项 目 “攻 城 拔
寨” 行动， 全面统筹 151 个影
响大、 关注度高的投资项目，
实施挂图作战， 确保机场北进
场路、 花都大道改扩建和快速
化改造工程等一批重点项目完
工， 预计实现年度投资 240 . 8
亿元， 带动固定资产投资增长
15%。 全面梳理已拍地的工业

项目，“一企一策 ”督促 、支持
项目尽快动工。 深入挖掘工业
技改投资潜力， 鼓励企业通过
增资扩产、 技术改造等方式提
质增效 。 统筹全区招商资源 ，
加大对在谈项目跟进力度，力
促项目尽早落地。

此外，依托粤港澳大湾区北
部生态文化旅游合作区，大力吸
引高铁沿线和粤港澳大湾区消

费群体， 打造国际消费中心强
区。 强化主城区 CBD、广州北站
商务区等商务集聚功能，支持富
力环贸港、京东湾区电子商务运
营结算总部发展，大力发展新型
消费产业。 加快旅游与文化体
育、休闲康养、餐饮购物等相关
产业深度融合，积极推动消费升
级，大力发展夜间经济，提升旅
游产业综合效益。

为了更好建设现代化经济
体系 ，花都区持续在产业园区
建设等方面发力 。 按照“产业
龙头 + 主导产业链 + 产业创
新中心 + 产业资金 + 产业服
务平台 + 产业社区”六位一体
的标准 ，力争年内打造 1 个以
上现代化产业园。 对标国家级

开发区，优化提升汽车产业基
地等重点园区。 加快花都湖化
妆品总部集聚区和西部化妆品
先进制造基地建设 ，优化“一
核四园 ” 产业布局 ，力争全区
化妆品产业总产值增长 40%
以上。

依托和谐号大功率机车产

业园区，可积极发展轨道交通产
业。 建设千亿级智能电子信息产
业集群。 加快中电科华南电子信
息产业园、国光智能电子产业园
等园区建设，规划建设电子信息
小镇，推动杰赛科技等重点项目
尽快建成投产，大力扶持鸿利智
汇等重点企业。

为更好地服务企业， 花都区
将在 2020 年建立“政企面对面”
制度，加强与企业家的常态化交
流。 加快“数字政府”建设，提升

“互联网 + 政务服务”水平，全面
提高审批效率。 全方位优化企业
发展硬环境。 完善“政企通”服务
机制， 畅通企业诉求的收集、办
理渠道。 本着尊重历史、实事求
是的原则，全面梳理不动产权属
证办理、建设报建、消防、旧厂改
造和完善历史用地手续等情况，
依法依规、积极稳妥解决企业老
大难问题。

花都区财政还将安排专项资

金 15 亿元， 紧盯各类市场主体
发展需求，研究出台更有针对性
的扶持政策，激发企业发展新动
能。 深入开展专项培育计划，重
点培育“两高四新”企业。 落实
招商引资“一把手 ”工程，组建
专业化招商队伍，健全绩效评价
体系， 深度对接世界 500 强和
国内外行业领军企业， 广招商，
招大商， 引进一个龙头企业，带
动一批配套企业，壮大培育一条
产业链。

2020 年 1 月 14 日， 中共广
州市花都区委十四届九次全会
召开。 会议明确坚持以改革开放

为动力，举全区之力推进粤港澳
大湾区建设，加快建设绿色金融
改革创新试验区、花都经济开发
区、空铁融合发展示范区，提升
“国际空铁枢纽 、 高端产业基
地、休闲旅游绿港、幸福美丽花
都”建设水平，打造枢纽型绿色
发展示范区，为广州实现老城市
新活力、“四个出新出彩” 做出
花都贡献。

营商环境的优化没有完成
时，只有进行时。 在崭新的 2020
年，花都要推动优化营商环境工
作从 1.0 升级到 2.0， 不断突破
梗阻解决难题，实现质的跨越。

A.绿色金融:打造服务全市乃至全省的绿色信贷中心

B.空铁联运：今年 6 月广清城际一期北站站房或将投用

C.产业布局：着力构建“一轴四带”产业格局

A.促消费：打造国际消费中心强区

B.抓产业:持续在产业园区建设等方面发力

C.亲商爱商:加强与企业家的常态化交流

企业家好评如潮
投资者纷至沓来

▲坐落在花都区的广州白云国际机场去年客流量突破 7000 万人
次，开启了世界一流航空枢纽建设新篇章

荨夜色下的美丽花都

感言分享

22002200年年花花都都怎怎么么干干？？
机遇全在这里！

新一年，花都将持续打造现代化国际化营商环境，加快建设绿
色金融改革创新试验区、花都经济开发区、空铁融合发展示范区、
城乡融合发展试验区，打造枢纽型绿色发展示范区


